

# El lenguaje, la intersubjetividad y la cognición social en la constitución y la arquitectura de la mente

**Investigadores responsables:** Paola Cépeda, Marcos Herrera, Carla Mantilla, Jorge Iván Pérez y Pablo Quintanilla

**Asistentes de investigación:** Andrés Abugattás, Luis Manuel Olguín, Carolina Romero y César Escajadillo

**Financiado por:** Concurso de Proyectos Interdisciplinarios 2010. Vicerrectorado de Investigación

Filosofía, Lingüística y Psicología

---

El objetivo de este proyecto es, a partir de las contribuciones hechas en lingüística, filosofía, psicología y psicoanálisis, dar cuenta del papel que cumplen el lenguaje, la intersubjetividad y la cognición social en la constitución y la arquitectura de la mente. Se trata de analizar la relación entre tres elementos de la experiencia humana que fueron decisivos en el desarrollo y la evolución de la mente.

Nuestro enfoque parte del supuesto de cada uno de estos elementos constituye una línea de investigación que da cuenta de un aspecto específico de lo mental, aunque consideramos que el estudio de la interrelación entre los tres resulta clave para entender y explicar cabalmente la naturaleza de los procesos mentales.

## Grupo Mente y Lenguaje

¿Responde la aparición de la recursividad lingüística a una presión selectiva del entorno? ¿De qué manera las características actuales del lenguaje y de la mente humana pueden ser comprendidas rastreando su evolución y las condiciones del entorno, natural y social, en que surgieron? ¿Coevolucionaron la mente y el lenguaje? ¿Cuáles fueron los factores determinantes para la aparición del simbolismo y la sintaxis? Mente y Lenguaje es un grupo interdisciplinario de investigación, de discusión y de intercambio académico sobre temas que están en las fronteras entre la Filosofía, la Psicología y la Lingüística.

Los miembros del grupo son profesores vinculados a la Pontificia Universidad Católica del Perú.

Uno de los objetivos de Mente y Lenguaje es generar espacios para la presentación y discusión de temas académicos relacionados a las investigaciones que venimos manejando. A la fecha, Mente y Lenguaje ha realizado más de una veintena de charlas magistrales, talleres y coloquios sobre la relación entre el lenguaje y la mente.